
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 2 DE SETIEMBRE DE 1803.

Alexandría 8 de Mayo.

Los albaneses atacaron en la última insurrección la casa del Baxá, y tomándola al cabo de 10 días, asesinaron parte de la gente que la habitaba; pero el Baxá se escapó huyendo á Charkie con unos 100 hombres, la mitad de ellos franceses, que habian quedado enfermos quando salió el ejército; y haciéndose al partido del Baxá, lo sacaron del apuro. El Kasnadou, el Kiaja-Bey, el Tefterdar y el Marouki fueron asesinados por los albaneses. Los barrios de la Gouria y Courouffes han sido saqueados, y Taher-Baxá es absoluto dueño del Cayro, en donde comienza á cometer actos de tiranía. El Cheik Ibrahim de Fua, uno de los hombres mas honrados del Baxo Egipto, ha sido decapitado, y se cree que los grandes Cheiks han sido arrestados, teniendo el bandido la resolución de hacerles sufrir todo género de tormentos para descubrir sus tesoros ántes de asesinarlos. — La casa de Jorge Geohary ha sido saqueada. — Se cree que Taher-Baxá procederá de acuerdo con Djezzar Baxá. — El número de los albaneses llega á 70.

Petersburgo 12 de Julio.

Ha habido una gran fiesta en Pawlosk con motivo de haber cumplido 8 años el Gran Duque Nicolas Pawlowtski. Como en este dia comenzaba la educación política del Príncipe, se le vistió por la primera vez de uniforme, y fué entregado al Ayo. A la Condesa de Liewen se le hizo un magnífico regalo, y se señalaron pensiones á las maestras inglesas que habian dirigido con ella la primera educación de S. A.

Se nota hace algunos días que es muy activa la correspondencia entre el Emperador y el Rey de Prusia, y que es sin intervencion de los Ministros, directamente entre los dos Soberanos.

Habiendo sabido S. M. I. que el Rey de Prusia habia encargado á Rusia una colección de minerales de Siberia, mandó al Conde de Buturlen escogiese lo mejor que hubiera en la Ermita y otros gabinetes, y se han entregado 30 caxones al Ministro plenipotenciario de S. M. Prusiana.

Hace algunos dias se experimentan aquí grandes calores. El 7 subió el termómetro de Reaumur á 25 grados.

Viena 24 de Julio.

Avisan de Valaquia que el xefe de los rebeldes, Manaff-Ibrahim, que amenazaba aquella provincia, se ha retirado precipitadamente al acercarse un cuerpo de tropas que el Hospodar mandó contra él. Es mas probable lo que otros dicen, y es que lo iban cogiendo por la espalda otros bandidos, de quienes tenia mas que temer que de las tropas. Sin embargo de esto, ha pedido el gobierno de Transilvania instrucciones para saber como ha de proceder con los *boyars* ó nobles que emigran en tropel de Valaquia.

Ratisbona 26 de Julio.

Se han propuesto diversos medios de terminar las contestaciones suscitadas entre la corte de Viena y varios estados del Imperio acerca de la igualdad de votos católicos y protestantes en el colegio de los Príncipes. Una de las propuestas hechas es que la religion del pais y no la particular del Soberano haya de determinar la naturaleza del voto: que así se ha hecho desde la reforma, considerando á Virtemberg como protestante, por serlo el pais, aunque dos de sus últimos Soberanos hayan sido católicos. Si se adopta este medio, habrá ménos dificultad para conciliarse; pues solo en dos votos excederán los católicos á los protestantes, quando del otro son muchos mas estos que aquellos.

Munich 20 de Julio.

Desde que está nuestra corte en posesion del pais que le tocó por rescarcimiento en el círculo de Franconia, ha tenido muchas discusiones con la nobleza inmediata ó principal, que estaba en posesion de aquellos estados. Una de las mas recientes y ruidosas es la que ha tenido con el Conde de Reebtern, que despues de haber dexado tranquilamente fixar los carteles de la toma de posesion, los hizo repentinamente arrancar, armó sus súbditos, y se hizo su comandante. La Direccion general del pais establecida en Wurzburg creyó necesario reprimirlo, y mandó un destacamento de infantería y caballería con un comisario que intimó á la pequeña ciudad de Sommershausen le abriese las puertas. Pero resistiéndose á ello, entró á viva fuerza, desarmó á los habitantes, y puso presos al Conde y á su hermano. Volviéron á fixarse los carteles, y prometiendo el Conde por escrito no volver á tocarlos, se le puso con su hermano en libertad, y se restituyéron sus armas á los habitantes. Tal es la moderacion con que gobierna S. A. E.

Francfort 30 de Julio.

Por los últimos avisos de Italia sabemos que los ingleses bloquean actualmente los puertos principales del Reyno de Nápoles, y que se preparan para ocupar á Sicilia. El Almirante Nelson ha hecho venir de Malta algunos miles de soldados que deben desembarcar en Mesina, Siracusa &c. Las tropas francesas, mandadas por el General Saint-Cyr, ocupan los dos Abruzos, la Pulla, y una parte de Calabria; el quartel general estaba el 15 de este mes en Foggia. Esta ocupacion se ha hecho sin el menor desórden, y en todas partes los habitantes alaban la conducta de los franceses. El campamento que debia formarse entre Pisa y Liorna, se ha transferido á las inmediaciones de Luca, á peticion del Ministro de Etruria.

Las cartas de Hannóver nos dicen que la tesorería del ejército hannoveriano así como la del gobierno no han entrado aun en poder de los franceses, pues se las llevaron consigo los miembros del antiguo ministerio de aquel país quando emigraron. En el día este tesoro se halla en la ciudad de Wismar, en los estados suecos.

El Elector de Baviera ha sometido á su dominio la nobleza inmediata de Suabia, que tiene bienes en el territorio incorporado á sus estados; pero la nobleza ha recurrido contra este Príncipe al gabinete de Viena.

Londres 3 de Agosto.

Los papeles públicos no han dado mas que un extracto de la junta de la Cámara de los Comunes de ayer, porque apenas comenzó á hablar el Coronel Crawford, quando á propuesta de Mr. Frankland se hizo salir la gente de las galerías. Se trataba todavía de la defensa de la nacion, y solo se sabe lo siguiente de una cuestión, cuyos debates duraron hasta muy tarde de la noche.— El Coronel Crawford habló largamente sobre la necesidad de levantar trincheras para la seguridad del Reyno y defensa de la capital. Apoyó su opinion exponiendo hasta las menores circunstancias históricas de la táctica militar. Se manifestó asombrado de que no se hubiese admitido la oferta de sus servicios al heredero presuntivo de la corona, y habló en favor del establecimiento de un consejo de guerra.— El Secretario de la Guerra rebatió muchas de las opiniones del Coronel Crawford, conviniendo en que seria, generalmente hablando, muy acertada providencia la del establecimiento de un consejo de guerra; pero que en las actuales circunstancias era una ofensa á S. A. el Duque de York, á quien se ha confiado el mando del ejército.— Mr. Barham habló en el mismo sentido que el Coronel Crawford, censurando amargamente la conducta de los Ministros para con el Príncipe de Gales, cuyos servicios podian ser de grande utilidad en las circunstancias actuales.— Mr. Tyrwhitt habló en estos términos: „Teniendo el Sr. Presidente empleo en casa del ilustre personage de quien se trata en la discusion actual, creo no debo guardar silencio por mas largo tiempo. Desde que comenzó la guerra ha manifestado el Príncipe sus deseos de servir á la patria, y los Ministros de S. M. han conocido quales eran sus intenciones en este particular. Es, además, precisa obligacion mia declarar, que si no se han admitido los servicios del ilustre personage de quien se trata, tengo pruebas evidentes de que no se debe acusar de ello al Comandante en xefe.”— Mr. Haukins Browne hizo una viva pintura de todos los males que el pueblo debia esperar de la libertad francesa.— Mr. Fox habló fuertemente á favor del establecimiento de un consejo de guerra; y con particularidad puso en movimiento todos los resortes de su eloqüencia hablando del Príncipe de Gales y de las turbulencias de Irlanda. „¿Quáles pueden ser los motivos que teneis (decia) para no admitir los servicios del heredero presuntivo? ¿Es por ventura demasiado viejo, ó demasiado jóven? Hace 22 años que le habeis dado el grado de Coronel, por via de gratificacion, ¿y esto ha sido solo con el fin de proporcionarle un corto socorro en dinero? ¿No sabemos que en la actualidad está en la flor de la edad, y que en esta época de la vida es en la

que el hombre se halla capaz de la mayor energía? Yo espero, y conmigo toda la nacion, que los Ministros declaren por que lo tratan así. Despues propuso Mr. Fox „que la Cámara hiciese á S. M. una humilde representacion, suplicándole que nombra-se un consejo militar, compuesto de oficiales generales, y de los demas individuos que tuviese á bien elegir, para que estos diesen su parecer quando S. M., el Comandante en xefe, ó los Ministros lo pidiesen, sobre los medios de defensa que convendria adoptar.” — El Canciller del Echiquier respondió á varios de los argumentos del Coronel Crawford. En quanto á las interpelaciones que se le hicieron relativas al Príncipe de Gales, dixo que la oferta de sus servicios hacia á S. A. R. el mayor honor; pero qué sobre este asunto no diria cosa alguna mas, sin órden especial de S. M. — El General Maitland habló contra la mocion, alegando que ya existia un consejo de guerra. — Mr. Calcraft respondió á una objecion del Canciller del Echiquier, en que decia que el medio propuesto no tenia exemplo; é hizo ver que así como las circunstancias en que se hallaban carecian de exemplar, tambien era preciso tomar unas medidas extraordinarias para la seguridad pública: manifestó su sorpresa al ver la reserva con que se explicaban los Ministros quando hablaban de un Príncipe cuya conducta es tan digna de elogio. „El Príncipe de Gales (dixo) no ha tenido mas grado que el de Coronel desde el año de 1782: su hermano es Feld-Mariscal, y Comandante en xefe; tres de los otros hermanos menores son Tenientes Generales, y el heredero de la corona, el que tiene mas interes en defenderla, no es mas que Coronel.” — Mr. Sheridan y los Coroneles Hutchinson y Wood habláron á favor de la mocion. — Habiéndose procedido á la votacion, Mrs. Sheridan y Crawford fuéron encargados de contar los votos, de los quales hubo 38 á favor de la mocion y 63 en contra.

Haya 30 de Julio.

Se ha frustrado enteramente la expedicion que durante la noche última quisieron hacer algunas chalupas inglesas armadas contra el pueblo de Catioph, situado en la costa á 3 leguas de distancia. Parece que los ingleses intentaban saquear dicho pueblo, pero la vigilancia de los vecinos y del destacamento de tropas que hay allí apostado, impidieron la execucion del proyecto.

Se hallan detenidos en la embocadura del Mosa 5 buques mercantes, cuyos papeles no se encontráron en regla.

Brusélas 6 de Agosto.

Hay ya en los astilleros de nuestros puertos, rios y canales como unas 200 barcas cañoneras, barcos chatos de primera y segunda clase, y sucesivamente se pondrá otro número considerable. Se han comprado á los holandeses los materiales que faltaban aquí para esta construccion. — Podemos asegurar positivamente que ántes de concluirse el verano se principiará á abrir el canal entre Charleroi y Brusélas para juntar el Sambra y el Escalda. Se principiará la excavacion para este canal al mismo tiempo en las inmediaciones de ámbas ciudades. — Durante la mansion del primer Cónsul en esta ciudad ha tomado providencias para hermosear muchos quarteles de la misma. — Como se ha tenido noticia que

los ingleses meditan apoderarse de la isla de Walcheren, esperando hacer una poderosa diversion desde allí, paralizando de algun modo las fuerzas navales bítavas, se han dado las órdenes convenientes para inutilizar su proyecto. — Se compondrán de 10 á 12⁰ hombres las fuerzas destinadas para defender las diferentes islas de Zelanda, adonde van ya marchando muchos batallones de infantería y destacamentos de artillería. Se van á aumentar las baterías, atrincheramientos y otros medios de defensa, no solo en las costas de Zelanda, sino tambien en Holanda. El enemigo se presenta con una marina bastante considerable en estos parages, y lo mismo á la embocadura del Escalda, lo que necesita una vigilancia activa de parte de nuestras tropas. Los ingleses parece quieren adoptar un sistema ofensivo contra la República bítava, creyendo así ocupar una parte de nuestras fuerza, é impedir que concurren á la expedicion, que el gobierno británico teme se realice, á pesar de las disposiciones para oponerse á ella. — Muchos cuerpos de tropas pasan á Holanda para formar campamentos en las inmediaciones de las costas.

Paris 15 de Agosto.

El primer Cónsul entró en el territorio del departamento del Marne el 10, y fué recibido en el primer lugar con la solemnidad y alborozo general que en todas partes. Se detuvo en Reims, que es la ciudad principal, visitó las manufacturas, determinó varios puntos sobre que reclamaba el comercio, en que puso particular atencion, asistió al bayle y regocijos con que lo obsequiaron, y partió el 11 por la mañana. Los vecinos de Soissons le habian enviado una diputacion solicitando se detuviese en aquella ciudad, como lo hizo por algunas horas, continuando el mismo dia su viage á Paris, adonde llegó á las nueve y media de la noche. — Se han hecho grandes preparativos para celebrar mañana el cumpleaños del primer Cónsul, y el aniversario del concordato y del senado-consulta que estableció el consulado perpetuo.

El Almirante Bruix da parte de haberse presentado delante de Boloña el 7 por la mañana un brik y un cutter ingleses, y dado fondo á mucha distancia de las baterías. Al otro dia se les reuniéron unos quantos buques y una bombardera; que comenzó á tirar bombas, pero caian á 500 toesas. Tratáron luego de estorbar se continuase la obra de un fuerte; pero al ver salir las lanchas cañoneras diéron la vela, persiguiéndolos la esquadrilla hasta dos leguas y media. El brik salió bien maltratado. — Una fragata francesa ha apresado á una goleta de guerra y á un brik ingleses. — Varios corsarios han hecho presas considerables.

Todos los militares de la 27 division han ofrecido al gobierno el producto de un dia de su sueldo, que sube á 15⁰ francos, suplicando al primer Cónsul que no por estar tan retirados de la costa dexese de concederles el honor de pelear contra la Inglaterra.

El Comisario general de relaciones comerciales en Cádiz ha dado parte de haber el ciud. Martin, capitán de un místico corsario, hecho retirar á un bergantin de guerra ingles, en el momento en que iba este á apresarse á otro corsario frances que estaba para irse á pique. Aun mas

que la accion militar se celebra la generosidad con que se expuso voluntariamente el capitan Martin poniéndose entre el bergantin ingles y el corsario que iba á perderse ó ser apresado. El místico solo tenia 2 cañones y el bergantin 22.

Madrid 2 de Setiembre.

En el regimiento de infantería de Búrgos se ha servido promover el Rey á Teniente al Subteniente de granaderos D. Pedro Torrequemada: en el de Aragon á Ayudante al Teniente, graduado de Capitan, D. Joaquin Garcia: en el primer batallon de Voluntarios de Aragon á Subteniente de bandera al Cadete D. Fabian Lagoanere; y en el batallon de Voluntarios de Valencia á Capitan segundo al Teniente y segundo Ayudante D. Antonio Miguel de Troncoso.

En América. El Rey se ha servido nombrar Sargento mayor del regimiento de dragones Provinciales de Valladolid de Mechoacan al Capitan D. Rafael de Ortega, Ayudante que fué del regimiento de caballería de Calatrava.

Tambien se ha servido el Rey promover en el esquadron de dragones de Luzon á Teniente al Alférez D. Lorenzo Gutierrez; á Alférez al Portuguion D. Joseph Jordan, y á Portuguion al Cadete D. Joseph María Arlegui.

Por el Ministerio de Hacienda se ha comunicado con fecha de 21 de Agosto la Real órden siguiente :

„ El Rey quiere que el azúcar de la América española, quando se extraiga en lo sucesivo en buque español, sea libre de todos los derechos que previene la Real órden de 14 de Abril de 1802; y quando en buque extranjero, que sea libre de los de Rentas generales, devolviendo al extractor solo dos reales de los quatro cobrados en arroba á la entrada, y retenjéndose los impuestos á favor de la consolidacion de Vales por la pragmática de 30 de Agosto de 1800. Y de Real órden &c.”

Por el mismo Ministerio se ha comunicado con fecha de 23 de Agosto la Real órden siguiente:

El Sr. Secretario de Estado con fecha de 13 del corriente me dice lo que sigue: „ Con fecha de 5 del presente ha pasado un oficio el Sr. Ministro de la corte de Rusia noticiando como ha llegado al puerto de Cronstadt un navío ingles procedente de Esmirna sin haber hecho quarentena; que siendo la naturaleza de su cargamento propia á procurar algunas inquietudes, habia sido enviado á la isla de Sescar; y que para evitar en lo sucesivo los inconvenientes que pueden resultar de la falta de semejantes precauciones, ha mandado el Emperador de las Rusias á su Cónsul general en Esmirna, y á todos sus agentes de comercio en el Levante, no den pasaporte á ningun navío sin hacer saber al Capitan que no será recibido en los puertos rusos del Báltico, á ménos que presenten un certificado de los agentes de Rusia, ó en su defecto de las correspondientes Justicias, que pruebe han hecho la quarentena en Malta ó en alguno de los puertos del Mediterráneo; y enterado el Rey de todo, lo comunico á V. E. de su Real órden para que se circule al comercio esta noticia.” Y lo traslado &c.

Los tenedores de Vales-dinero de la Real-Caxa tesorería de Consolidacion, de la creacion de 1.º de Setiembre de 1802, que hasta ahora no hayan acudido á la misma Caxa á presentarlos para su renovacion, ó percepcion de su total importe en metálico, lo verificarán indispensablemente en todo el presente mes, con endoso á la citada tesorería, pues de no ejecutarlo perderán sus intereses, con arreglo á las Reales cédulas que rigen en la materia.

El Consejo, á consulta de la Comision gubernativa de Consolidacion de Vales, y con aprobacion de S. M., ha acordado la quinquagesimo-octava amortizacion de Vales, segun se ha publicado en el suplemento á la gazeta de 30 del pasado.

Deseosa la villa de Marchena de reformar la enseñanza de primeras letras con una nueva escuela gratuita competentemente dotada, y arreglada al método mas autorizado por nuestro gobierno, ha obtenido á su instancia la licencia necesaria para esta ereccion del Real y supremo Consejo de Castilla, con asignacion anual de 400 ducados al maestro y 200 á un ayudante (pagaderos por ahora del sobrante de sus propios), y cómoda habitacion que tendrá el primero en un espacioso y decente edificio, que á este objeto construyó íntegramente á sus expensas Don Sebastian de Morales y Palma, vecino de la expresada villa, por cuyo recomendable zelo patriótico se dignó el Consejo significarle su gratitud, mandando que en su nombre se le diesen, como se le han dado por el Ayuntamiento las debidas gracias. Y habiéndose de proveer este ministerio por el mismo Ayuntamiento pleno, previo concurso y oposicion, segun se previene tambien por el Consejo; se hace notorio al público por medio de este aviso para que qualesquiera persona que quiera pretenderlo dirija su memorial al Lic. D. Agustin Barrera y Monsalbe, Asistente de aquella villa y Presidente de su Ayuntamiento, expresando su domicilio, edad, estado, instrucciones y demas circunstancias que hagan su idoneidad para servirlo, acompañando los documentos que le convengan á justificarla; en inteligencia de que la oposicion principiará el dia 20 del presente, y cada opositor leerá una disertacion á su voluntad sobre algunos puntos del arte de escribir, y presentando planas á las reglas principales (que se acrediten ser de su puño) será examinado en todo lo demas concerniente á este ministerio, principalmente á asegurar su regular inteligencia en doctrina christiana y puntos mas esenciales de nuestra sagrada religion, gramática castellana, ortografia y urbanidad.

El Mercurio de España del mes de Febrero se hallará desde mañana en el despacho de la imprenta Real; en el Real sitio de S. Ildefonso en la tienda del Rubio; y en Cádiz en casa de D. Manuel Navarro. Contiene en la parte política: noticias del Parlamento ingles, y causa del Coronel Despard: acta de mediacion del primer Cónsul de Francia entre los partidos de Suiza: decreto dando nueva forma al Instituto nacional de Francia: Reales cédulas de S. M.; una sobre enagenacion de fincas vinculadas; otra, dando nueva planta al Consejo de Hacienda; otra, sobre que se dé el tratamiento de Señoría á los que tengan título de Secretario de S. M. :

otra, sobre el órden y forma de proceder en los pleytos de reversion á la corona: varias órdenes Reales. En la parte literaria: de la mortalidad de los hospitales General y Pasion de Madrid: del comercio de negros en el Cayro: tabla de la proporcion de los nacidos, casados y muertos con la poblacion en varias partes del departamento de la Dordogne: observaciones meteorológicas de Febrero.

El Sr. D. Torquato Antonio Collado, del Consejo de S. M., Teniente Corregidor de esta villa, ha señalado el lúnes 12 del corriente entre 11 y 12 de su mañana en la audiencia de S. S., para el remate de una casa sita en la corredera de S. Pablo, núm. 25, manz. 449, tasada en 181,438 rs., á la que se halla hecha postura en la misma cantidad de su tasacion, con la calidad de quedar sobre ella 72,676 rs. 6 mrs., que importan los capitales de tres censos redimibles á que está afecta; los 53,676 rs. 6 mrs. al dos y medio por ciento, y los 190 restantes al tres, y el resto se ha de entregar 300 rs. en dinero metálico y lo demas en vales Reales. Quien quisiere hacer mejora á dicha postura, acuda ante el referido Sr. Teniente por la escribanía del número de D. Antonio Fernandez.

Quien quisiere hacer postura en pública subasta á la obra que se ha de executar en la casa huerta, cercada de tapia, sita en el lugar de Carabanchel de Abaxo, perteneciente al mayorazgo de Orozco, lo verificará ante el Sr. Alcalde de casa y corte D. Alfonso Duran por la escribanía de provincia de D. Pedro de Valladães, en el término de 20 dias.

En el lugar de Navalucillo y Talavera, arzobispado de Toledo, que se compone de 400 vecinos, se halla vacante la plaza de Médico: está dotada con 700 rs. y casa, pagando por sí y fuera de estos todos los eclesiásticos. Los pretendientes dirigirán sus memoriales dentro de 30 dias á D. Juan Bonilla y Contreras, Escribano del referido pueblo.

Catecismo y exposicion breve de la doctrina christiana, por el P. Gerónimo de Ripalda, de la Compañía de Jesús, añadido con 130 preguntas y respuestas: dedicado al Excmo. Sr. Príncipe de la Paz. Se hallará en la librería de Claros, calle del Arenal.

Tratado económico, dividido en tres discursos: 1.º crianza de gallinas, y considerables utilidades que producen á su dueño: 2.º compra de primales para venderlos al año siguiente por carneros: 3.º modo de procurar la extincion de fieras perjudiciales al ganado y aves domésticas, y que las de rapiña lo sean ménos: su autor D. Francisco Dieste y Buil: un tomo en 4.º, segunda impresion. Se hallará en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe, y en Zaragoza en la de Monge.

Dos estampas en quartilla grabadas por D. Juan Moreno de Texada para la traduccion del Cántico de Salomon, por el Abad actual de Silos. Representa la 1.ª el alma en gracia esposa de Jesuchristo visitada de su amado: 2.ª sueño misterioso de la esposa de Jesuchristo ó alma en gracia, que representa un profundo éxtasis. Véndense sueltas en las librerías de Escribano, calle de las Carretas, y en la de Bustamante, puerta del Sol.

Estampa que representa á Faustino Chacon, haciendo los experimentos de manejar el fuego sin experimentar ningun daño. Se hallará en la librería de Escribano, calle de las Carretas; y en el puesto del diario, plazuela de Sto. Domingo, á dos reales iluminadas, y negras á real. Puede ir en carta.